
ATA 6° REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DOS POVOS 

INDÍGENAS 

Pautas:  Agosto Indígena 

Participantes do governo:   Wilma Tanaka (conselheira representante da SMADS), Wagneyza 

Fernandes (Titular, Assessora SMDHC) João Batista (SMADS) Meire Ellen (CPDDH/SMDHC) 

Participantes da sociedade civil: Avani Florentino de Oliveira Fulni-ô (Presidente do COMPISP 

e representante do povo Fulni-ô, Iradzu Kariri-Xocó (conselheiro representante do povo 

Kariri-Xocó), Pedro Pankararé (conselheiro representante do povo Pankararé), Mirindju 

(conselheiro representante do povo Mbya-Guarani), Sandro (conselheiro suplente 

representante do povo Mbya-Guarani), Bernarda (Guarani Mbya).  

Demais participantes (reunião aberta para servidores e sociedade civil presencial: Milena Cristina 

(Coordenadora/COPIND/SMDHC), Ellen Souza (Assessora CPDDH/SMDHC), Maria Eduarda 

(DPS/SMDHC), Kauã Sabino Condenso (Assessor DPS), Akayse Florentino de Almeida (indígena 

Fulni-ô), Gleice (Advogada), Karaí (UPEI) Kaiê, (Povo Kariri-Xocó), Awrinã (Povo Kariri-Xocó). 

Às 13h27 do dia 27 do mês de junho do ano de 2023 iniciou a 6ª Reunião Ordinária de 

COMPIPS de 2023.  

 

Informes compartilhados pela Coordenação: 

• Cidade Solidária: foi informado que a Coordenadora do Programa Cidade Solidária tem 

interesse em dialogar com as lideranças do Conselho do Povos Indígenas para estudar 

a possibilidades de montar cestas que atendam melhor a população Indígena.  

• Ano Novo Andino, Amazônico - Afro: Foi informado sobre a participação das 

Coordenações de Povos Indígenas e de Imigrantes, junto da Secretária de SMDHC no 

evento supracitado.  

• Atas Publicadas: Informativo Sobre as ATAS referente ao mês de abril e maio que 

foram publicados e estão disponíveis no Site da prefeitura, bem como as atualizações 

do mesmo com os dados dos indicados dos conselheiros das demais secretarias que 

compõe COMPISP. 

• Museo das Culturas Indígenas: Recebemos o convite do Museo das Culturas Indígenas 

referente ao lançamento da exposição “ Mymbaí”, bem como a participação na 

celebração de 1 ano do mesmo.  

• Entrega das Cestas: Foram realizadas as entregas das cestas à população Indígena em 

situação de vulnerabilidade. Nesse diálogo foi apresentado uma demanda sobre 76 

famílias Pankararu. A Avani ficou de mandar por email para a Coordenação, sendo 

orientada do procedimento para incluir as pessoas Indígenas no recebimento de 

cestas com dados tais como, liderança responsável pelo recebimento, dados da 



mesma, endereço de entrega e quantidade de famílias a serem atendidas pelo 

programa.  

• Acompanhamento da execução da emenda parlamentar direcionada à OSC OIA: 

Informado sobre o acompanhamento que a Coordenação está realizando com OIA 

para o saneamento do território Guarani na Tenodé Porã.  

• Quesito Raça/cor: Foi informado sobre a discussão entre as Coordenações de 

Igualdade Racial e de Povos Indígenas no que tange o “Quesito Raça/Cor”, nesse 

sentido foi compartilhado com o conselho sobre a importância de se pautar esse tema 

em reunião ordinária e para isso foi proposto que o mesmo convidasse grupos ou 

pessoas especialistas nos assuntos para compor nas discussões.  

Informes compartilhados pela Presidente: 

• Entrega das Cestas: Foi apresentado a solicitação de entrega de cestas para 76 famílias 

Pankararu, ainda não assistidas pelo programa Cidade Solidária. A Avani enviará por 

email para a Coordenação tal demanda, sendo orientada do procedimento para incluir 

as pessoas Indígenas no recebimento de cestas com dados tais como, liderança 

responsável pelo recebimento, dados da mesma, endereço de entrega e quantidade 

de famílias a serem atendidas pelo programa. 

 

Retorno das Discussões: 

Iradizú discorre sobre não concordar com reuniões híbridas, vez que se faz necessário 

que o colegiado tenha responsabilidade em reservar a data e o horário das reuniões de 

conselho para estarem presentes. 

Milena explica que de fato não há previsão em regimento interno para esse formato 

de reunião, no entanto, devido à falta de quórum mínimo para a reunião da mesma, tanto 

por governo, quanto por sociedade civil, foi proposto tal dispositivo de reunião para que assim 

pudesse seguir com a reunião ordinária, principalmente entendendo a dificuldade de 

locomoção para as lideranças Guaranis do extremo sul de São Paulo (quando a reunião ocorre 

na SMDHC), mas para os demais em contexto urbano estarem (quando as reuniões ocorrem 

no extremo sul de São Paulo) vez que as reuniões ocorrem de forma itinerante. 

Também foi exposto sobre todos esses acordos estarem dispostos em ATAs das 

reuniões ordinárias de COMPISP, sendo deliberados pelos presentes. 

Nesse sentido foi votado pelos presentes que as reuniões seguirão apenas de forma 

presencial nos locais indicados no cronograma de reuniões COMPISP, enviado em 

janeiro/2023 para o colegiado. Entendendo o desdobramento em caso de ausência de 

quórum mínimo para a realização da mesma. 

Por fim, Milena informa que esse acordo será seguido a partir da próxima reunião, que 

nesta a sala online seguirá aberta, mas sem a gravação.  



Aproveita ainda para explanar sobre a ausência de Secretaria Executiva em COMPISP, 

ficando de forma voluntária para a coordenação redigir a ATA, então questiona se o colegiado 

tem interesse em rodiziar essa função, no entanto não houve quaisquer manifestações de 

voluntários para essa função. 

Seguindo a cargo a Coordenação de forma voluntária a responsável para escrever a 

ATA nos seguintes acordos: 5 dias úteis para escrita da mesma, encaminhar para o email de 

COMPISP e no grupo de WhatsApp dos conselheiros avaliarem e validarem em até 5 dias úteis 

a contar da data do envio, não havendo manifestações contrarias no descrito em ATA, a 

mesma dera-se por aprovada, seguindo para publicação em Diário Oficial e página do 

Conselho. 

A presidente do Conselho Avani discorre sobre uso de sua imagem referentes aos 

vídeos das reuniões do Conselho do mês de abril e maio de 2023 que foram publicados no 

site da prefeitura e disponibilizadas pelo link para COMPISP, a Coordenadora Milena explica 

que no mês de maio devido não ter consenso de como a ATA foi escrita, a mesma foi transcrita 

na integra do áudio com minutagem, por orientação do Gabinete e foi publicado o vídeo no 

site para que não haja dúvidas referente ao conteúdo desta reunião. Na reunião de maio o 

vídeo foi publicado a pedido da presidente do conselho.  

Pedro explica sobre a importância de uma orientação do quesito raça/cor para o 

servidor público no atendimento aos povos indígenas em equipamentos públicos, explicando 

de maneira geral a partir de sua experiência na área da saúde como funciona a leitura social 

do Indígena. Houve uma sugestão da Akayse que o conselho poderia dar uma formação para 

os servidores da saúde.  

Wilma, aponta que o Sistema não possui marcadores indígenas e o que os assistentes 

Sociais se deslocam até a residência das famílias indígenas para poderem registrar e colocam 

no sistema, Pedro compartilha a informação de é possível fazer alterar e colocar as Etnias dos 

Card Único Nacional e surgiu a proposta de falar sobre a atualização sobre como fazer.  

 

Pauta Única: “Agosto Indígena” 

Foi apresentada a minuta de proposta do “Agosto Indígena” com as sugestões da 

COPIND/SMDHC para a construção desta proposta de atividade. Bem como foi discutida e 

deliberada sobre as sugestões na construção da minuta.  

A mesma será validada em reunião online de alinhamento (próximo dia 30.06 às 

14h00) com a presença de todos os povos indígenas indicados na minuta, para que assim seja 

oficializado a construção da mesma. Assim o documento será encaminhado por email e para 

o grupo de WhatsApp dos Conselheiros. 

  



Encerramento da reunião de COMPISP às 16h37. 

N. Descrição dos encaminhamentos  Responsável Prazo  

01    

02    

03    

04    

05    

   

Avani Fulni-ô 

Presidente do Conselho 
  
  

Milena Cristina 

Representante de Governo 
  
  
  

Pedro Pankararé 

Representante Sociedade Civil -Suplente 

  
  

Wagneyza Fernandes 

Representante de Governo – Titular SMDHC 

  
  
  

Bernarda Guarani Mbya- Conselheira Wilma Tanaka 

Representante de Governo – Suplente 
SMADS 

  
  

Yradzú Karirí Xocó 

Representante Sociedade Civil – Titular 

  

                     

João Batista Titular SMADS 
Representante do Governo 

  
Nino – Guarani 

Representante Sociedade Civil – Titular 
  

  
  
  

       Mirindju – Guarani Mbya-conselheiro  

 

  
  
  

 Sandro -conselheiro suplente.   
  
 

 


